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从卫星技术、大数据、人
工智能到无人机

从技术角度来讲，真正认定一个地方是
滑坡需要经过一个非常严谨的工作流程。专
业人员首先需要利用目前最新且发展迅速
的卫星遥感技术对整个大块区域去做易发
的识别。

卫星的分辨率不能像人眼看得那么仔
细，所以一旦技术人员在卫星上发现某个地
方最近地表活动频繁，就会将其列为风险地
区。此外，他们还要到当地采用无人机实地勘
察，看看是否出现裂缝，综合调查之后才敢断
定是不是有滑坡的风险。

据介绍，中国山体滑坡预警、预报技术
处于世界领先水平。近年来，在遥感、地质、岩
土力学等几个学科整合交叉的基础上，这方
面的研究取得了飞速发展。其中，做得最出色
的要数成都理工大学地质灾害防治与地质环
境保护国家重点实验室以及中国科学院成
都山地所。

!"世纪末，中科院成都山地所的科学家
承担了 #$%国道上较为着名的滑坡———嘎玛
沟滑坡防治工程的勘察设计。他们在公路上
方设计了排水沟，在公路下方打了几排抗滑
桩及挡墙。经过治理，这里基本没有再发生滑
动及变形，证明防治效果较好。

在欧洲，覆盖了意大利北部边界、法国
东南部等地的阿尔卑斯山区也有较大的滑
坡治理的需求。据刘春介绍，欧洲人做的是
精细化管理，而如果谈及整个观测的网络，
目前中国做得比欧洲好。原因是中国投入得
多，参与的人多，成果也多，“所以，这几年许
多关于滑坡地质灾害的国际会议都在中国
开”。今年 &月 '(日至 '%日，中欧滑坡地质
灾害遥感观测与定量分析国际学术论坛就
在同济大学召开。

刘春认为，现阶段中国需要加强的，是
从监测的精度、可实施性和技术上往前再

走一步，把这些研究成果放在相应的技术
流程和规范当中，从原来大量靠人工来调
查的工作中把人解放出来，依靠新的遥感
技术来实现。

信息技术、卫星技术、大数据、人工智能
等新技术的发展在目前整个地质灾害研究
工作当中已被广泛地使用。刘春解释说，卫
星只是获得数据的途径，随之而来的，就是
卫星数据的处理和识别。传统上，识别是通
过人工看图，而人工智能的发展将使图像的
判读更高效、快捷和自动化。此外，滑坡的发
生不是单一的原因，因此，技术上还存在一
些多传感器数据的集成，大数据的综合分析
就是如此。

刘春自己在做的一些小型无人机能在
更快速获得数据之后，马上用系统进行自动
分析，不靠人工判读，等分析结果出来之后
再去用人工确认，这样做，效率就提高了很

多倍。他说，这次茂县发生的灾害，第一时间
到场的就是小型无人机，这个已经是成熟的
技术了。此外还有通信技术的应用，通过这
些技术，前方监测的数据可以通过中继卫星
快速传到上海或者北京。例如，上海站收到
了理县回传的数据后，科研人员就能直接处
理和分析，这对于灾害的预警、诊断和决策
大有益处。

)*+,-.地理信息系统是一个可管理数
据的软件系统，在滑坡灾害应用领域，将地
理信息系统和地理信息科学融合在一起，用
这样一个系统来管理和分析获取的数据。这
个技术在国际上已经是通行的，而且是高
效、系统的方法。在国内，现在所有滑坡都建
立了 ,-.系统。由于 ,-.技术的空间分析、
制图功能和可视化的特点，该技术在滑坡灾
害区划研究方面正得到快速发展，以 ,-.软
件为技术平台的滑坡灾害的危险性、易损性

和风险评价的系统研究则逐步成为这一领
域研究的发展方向。

群测群防，老百姓才能从
技术发展中受益

最新的动向发生在 / 月 !/ 日 '' 时 '"

分左右，四川省安监局发布消息称，在茂县
山体高位垮塌救援现场，安监救援队伍的边
坡雷达设备监测出垮塌位置发生位移和变
形，极有可能发生二次滑坡，因而，要求所有
救援人员和媒体记者紧急撤离现场。

这个反应迅速、提醒在场救援人员尽快
撤离的仪器是一种微型的探测设备，仪器的
专业名称为“.0.12 边坡合成孔径雷达”。
刘春说，这项技术是近几年刚刚发展起来
的，原理是通过雷达波干涉，远距离测量山
体表面的细小位移和变形。最远监测距离可
达 3公里，理想状态下的极限监测范围可达
3!!43 公里，可全部覆盖本次滑坡体，监测
精度达到 56'毫米，是国内目前最先进的同
类检测设备，无论天晴下雨，都可以实现对
整个滑坡现场全天候、大范围的实时监测，
因而天气不会影响它的工作效果。

刘春表示，让科研人员做的研究成果更
多地转化为一种很简洁明了的东西，让老百
姓也能接受，这是在山体滑坡防治方面真正
应该做的事情。“完全依靠科研人员是做不
到的，一定要通过群测群防来实现。”他认
为，大家只有充分认识到群测群防的重要
性，才能够使技术往正常的轨道上走，这样
灾害事故的损失才能尽可能地减少，老百姓
才能从技术发展中更多地受益。
“滑坡预警的各项技术都在往前迈进，

国家很重视，新的技术也在不断得到应用，
但是任何一个技术都不能百分之百地解决
问题，它会有漏洞。”刘春说，“就像医学技
术已经很发达了，但是人类该生病还是得
生病。”
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" 救援人员在四川茂县灾害现场进行搜救

人家的姑娘有花戴
甜莲子
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李思哲凶巴巴地扔下一句重话：“你要去，
那你就一个人去，后果自负！”气呼呼地转身离
去，不出五分钟旋即折返，一副不放心的样子，
和缓商量的语气：“你真的一定要去，那就别玩
得太晚，记得早点回家啊，我在家等你。”
我实在不理解李思哲现在为何如此毫不

掩饰对许嫣然的厌恶。初遇嫣然的酒醉之夜，
李思哲不是还曾满怀同情地说过女人在男权
社会打拼真不容易的话？
然而，我不得不承认李思哲平日里的谆

谆教导对我起了潜移默化的作用。赴婚宴前，
面对镜中盛装的自己，我也有点拿不定主意
了。最后，我决定换下这条紫色露背晚礼服，
还是穿简单舒适的小黑裙，重新化了一个淡
妆，去参加许嫣然的婚礼。
许嫣然的婚宴在旧金山城里一家不对外

开放的私人会所举行。若不是因为许嫣然，我
也许永远没有机会踏入这幢历史悠久的哥特
式建筑的内部，欣赏其豪华中流露着典雅现
代中彰显出古朴的内部装潢。斯科特在硅谷
高科技界是呼风唤雨的隐身富豪，是公司上
市集资贷款等交易的幕后推手。我因此有幸
亲见了几个平时只在媒体上露面的金融界科
技界巨头现身，而那些珠光宝气盛装出席的
明星名媛们则显然是许嫣然近年来殚精竭虑
悉心策划的社交成果。
我暗想：此刻若有一位邓文迪式的女子

在场，面对这个结交显贵名流的大好时机，定
是兴奋得心跳加速磨拳擦掌吧？然而，此刻的
我感觉更接近那位误入幻境的小女孩爱丽
丝，手足无措，如坐针毡。
我的耳边不断飘来闲言碎语———有关神

秘的东方新娘扑朔迷离的身世背景，新郎新
娘戏剧化的传奇邂逅，双方至亲不约而同缺
席婚礼的疑问谜团，更有一些耐人寻味的冷
笑话，我听着似懂非懂的，无不令我替老友的
婚后生活捏把汗。
许嫣然出场了。她身着中西合璧的晚礼

服，东方的大红牡丹落在西式的美人鱼
裙摆上，别有一番风情。当她小鸟依人
般挽着身材高大的斯科特款款入席，向
来宾微笑颔首，浑身上下的珠宝首饰在
灯光下折射出无数道迷人的光华，烘托
出无可挑剔的高贵冷艳。我从未见过这

个样子的嫣然，美得如此虚无高远，又那么陌
生失真，我简直不敢上前相认！
我随着人群挤到许嫣然跟前，她的眼眸

深处分明燃起了两簇喜悦的小火花，那是我
熟悉的眼神，嫣然终于看见我了！我正欲开口
大声道恭喜，小火花无声熄灭。倏忽之间目光
游移开来，越过我的头顶，亲热地招呼起我身
后的几位西人女郎。“亲爱的，我真高兴你能
来！”“嫣然，你美得不可思议！绝对华丽！”“你
也好美，耳环太可爱了。”她们动作夸张地拥
抱亲吻，对彼此的妆容服饰赞不绝口，不时发
出一阵阵造作的笑声。而伫立一侧的我，完全
是个无关的局外人。幸好当时有侍者经过，我
急急从托盘上拿过一盘精致的小点心，佯装
专心品尝美食，掩饰内心的尴尬和不安。
演出即将开始，我赶去后台化妆更衣，此

刻的我突然无比庆幸今夜的舞者身份。一边
做着熟悉的热身拉伸动作，一边和其他演员
聊着音乐舞蹈艺术，我很快恢复了舞者的自
信和从容。收拾起之前破碎凌乱的心境，排除
所有杂念，我调匀呼吸，酝酿舞台情绪。
轮到我上场的时候，我原本以为那位风

度翩翩的司仪先生会至少简略介绍一下本人
除了舞者以外的嘉宾身份。比如，他可以假装
神秘地说：告诉你们一个秘密，接下来要为我
们献舞的何莞如小姐曾经和新娘一起拍过电
视。或者，他也可以动情地说：很遗憾新娘子
的家人远在中国，不方便出席今晚的婚宴，但
是我们有幸请来和新娘从小一起长大的何莞
如小姐，跳一支舞来表达她对新人的祝福。我
甚至曾经怀想，要是司仪先生邀请我在表演
之前和大家分享一两则嫣然年少的趣事，那
也挺有意思的。昨晚我还特意准备了一段祝
福老友的感言呢。
然而，我只听到干巴巴的一句：接下来的

舞蹈来自“前卫舞动”的何莞如，司仪就下场
了。真是没有一句多余的废话！
我无比诧异：许嫣然难道没有交代司仪我

是谁，今天为什么来献舞吗？我的心直往下沉。
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“周调”演变成“蒋调”，作为“中介质”的京
剧，无疑起了重要的“桥梁”作用。师徒俩对京剧
的钟爱，让他们在艺术语言上早就达成天然的
“默契”，故而两者之间得以沟通、承续并发展。

蒋月泉与周先生一起说书，同唱一个“周
调”，听客就不满足，他便求“变”求“新”，要创
出自己的新腔来。一则京剧界流传的故事常
在他头脑中盘旋：程砚秋向梅兰芳学
艺，即使摒除嗓音、形体等条件的困
难，学得完全“形似”，充其量只不过
是“小梅兰芳”。于是他独辟蹊径，扬
己之长，避己之短，充分发挥自身嗓
音宽厚、沉郁的条件，创造了深受观
众欢迎的“程派”艺术，成了名震梨园
的“四大名旦”之一。这个故事给蒋月
泉以极大的启迪，他向周玉泉先生学
习，学他醇厚的韵味，同时发挥自己
中音好的特长，通过“移步换形”的办
法也把“薛（筱卿）调”中有用的东西
吸收进来加以创新，运用朱介生运
气、咬字等多种方法，终于逐步形成
了与“周调”既同又不同、有共性、却
独具个性的唱腔———“蒋调”。
诚如著名的戏剧评论家、曾任中国戏剧家

协会常务副主席的刘厚生同志所言，“蒋调”的
艺术表现力蕴含繁富，“他豪放、壮美、醇厚、流
畅、华丽、自然、亲切兼而有之，显示出一派大
家气象。”“蒋调”大家气象的形成，不仅在于从
师学艺，而更多地得益于他虚心好学，博采众
长，可谓“倾群言之沥液，漱六艺之芳润”。
蒋月泉曾把京剧《打渔杀家》中扮演萧恩

的马连良的一句“桂英儿掌了舵呀父把网
撒———”的最后两个字的甩腔，移用到《战长
沙》开篇中“一个儿好似蛟龙刚出水”的“水”
字上来，突出了两将决战的威武气魄。蒋月泉
对于唱腔设计，首先分析内容，唱人物，唱感
情，唱意境，不是简单地一字一句孤立地排腔
谱曲，而是通盘考虑进行全面结构，不是依靠
句与句之间的对比，而是采用段与段、块与块
的对比。如开篇《宝玉夜探》中六个“我劝你”
就是一路平唱下去的，到最后两句才翻高一
点，用了一点腔，来结束这一段。他的大弟子
著名弹词演员王柏荫说老师的唱腔“朴素中
有装饰，板眼中变化多，平谈中见奇异”，的确

是精言妙语，十分恳切。
蒋月泉本人演唱的开篇，声音洪亮、通

畅，且以加花的装饰性小腔，丰富了曲调的旋
律，又以精邃的弹唱技法加强了表现力，长于
抒发人物感情，唱来神满气足，委婉缠绵，生
动深切，韵味浓郁；尤其《离恨天》风靡一时，
所以听众称他为“东方的平克劳斯贝”。平克
劳斯贝是上世纪三四十年代美国好莱坞最负

盛名的男中音世界级歌王；广大听
众以他的名字称赞蒋月泉，可见对
“蒋调”的痴迷与热爱！蒋月泉在电台
唱红成名之后，仰慕与求师者接踵而
来。除第一个求师的石剑英后来因故
未承师业之外，'7&"年 ''月，年方
'7岁的王柏荫投在大他五岁的“电
台状元”门下，成为蒋月泉第一个大
弟子。蒋索要的拜师金不低，可购买
3"担大米（当时一担为 '3"斤），相当
于今天人民币两万多元。但那时人均
收入极低，这笔钱相当于一个普通劳
动者几年的收入。富有戏剧性的是，
王柏荫的拜师金竟意外地分文未付。
接着“程门立雪”者有潘闻荫、苏毓

荫、杨国荫（解放后调至苏州中百公司任党委
书记），以及一度连锁店普及上海、北京、南京、
天津的苏州面馆“吴越人家”的老总吴越人的
父亲吴铭等 '#人。至 '7&7年前，蒋月泉正式
收徒的这 '#个弟子，被道众戏称为“十三太
保”。加上 '777年蒋月泉收授的最后一个爱徒
秦建国，就是 '&个弟子。

吴铭的拜师经过如下：解放前，上海城隍
庙有一个邑庙评弹票房，吴铭是这个票房的
票友，他认得潘闻荫，也知道潘是蒋月泉的学
生，便邀请他去票房玩。在票友的热情要求
下，潘闻荫唱了一只开篇《刀会》，大家要求他
再唱一只开篇《莺莺拜月》。潘闻荫因朋友有
约，急于要走，谢绝了。待潘走后，有票友就对
吴铭说，“到底是蒋月泉的学生仔，架子大，只
唱一只开篇，第二只就不肯唱了！”吴铭听了
有点睹气地说，蒋月泉的学生有什么大不了，
我也去拜蒋月泉当老师好了。便上门寻师，拜
了蒋月泉。
吴铭的儿子吴越人后来成了蒋月泉的大

弟子王柏荫的小女婿。
后天起连载!重庆之眼"


